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Nueva ola de asesinatos 
Dado que los crímenes de alto impacto no parecen dar señales de estar disminuyendo, cabe preguntarse por la efectividad del 

plan Calles sin Violencia, y la pertinencia de que este cuente con indicadores y objetivos mucho más precisos. 

a ola de asesinatos quese volvió a registrar el fin 

de semana pasado, principalmente en la Región 
Metropolitana, ha vuelto a relevar la situación 
de inseguridad que vive el país y obliga a pregun- 
tarse por la efectividad de los planes que se han 

desplegado para contener este tipo de delitos. 
El gobierno ha intentado llamar a la calma, plantean- 

do que la cifras preliminares indicarían que los homici- 
dios anivel nacional han ido a la baja en lo que va del año, 
y que las situaciones más violentas que se registraron en 

los días recién pasados corresponderían a ajustes de 
cuentas entre bandas rivales, por lo que no estaríamos 
frente a fenómenos que alteren mayormente el escena- 
rio ya conocido, sin perjuicio de que la autoridad reco- 

noce que el objetivo es también terminar con este tipo de 
hechos violentos. 

Más allá de que la cantidad de homicidios a nivel na- 
cional no haya continuado aumentando -lo que desde ya 

constituye un hecho positivo-, parece evidente que los ase- 

sinatos más violentos, concentrados sobre todo en deter- 

minadas zonas geográficas y cometidos por lo general con 
armas de fuego, no dan señales de haber amainado, lo que 
por sí solo es una señal preocupante. Ello porque es al- 
tamente probable que el perfil de dichos asesinatos co- 
rresponda al crimen organizado o bandas dedicadas al nar- 
cotráfico, lo que evidentemente representa un riesgo 
para la seguridad del país. 

El plan con que el actual gobierno ha respondido a la 
ola de delitos ha sido Calles sin Violencia, iniciativa que 

se puso en marcha en abril de 2023. Dicho plan ha sido 
objeto de una serie de cuestionamientos, pues en varias 
de las comunas que han sido priorizadas no se ha detec- 
tado una caída significativa de los homicidios, y en algu- 

nos casos incluso estos han aumentado. Recientemente 
el gobierno ha anunciado queeste plan fue objetode mo- 
dificaciones, constituyendo el tercer cambio desde su 
implementación. 

Naturalmente que tratándose de una materia muy 

compleja de abordar como es la delincuencia y el crimen 

organizado -fenómenos que son dinámicos en el tiempo- 

, es explicable que los planes deban ir adaptándose, pero 
transcurridos ya cerca de dos años desde que Calles sin 
Violencia está operativo, parece pertinente que el Minis- 

terio del Interior fije metas eindicadores mucho más pre- 
cisos para su evaluación, especialmente si se toma en 
cuenta que no resulta claro que dicha iniciativa haya lo- 
grado revertir los delitos en forma significativa. 

Contar con una estrategia efectiva para combatir el 

delito resulta fundamental no solo para dar garantías a la 
población de mayores niveles de seguridad en este mo- 
mento, sino porque también será un insumo para el fu- 
turo Ministerio de Seguridad, el cual debería implemen- 
tarse en el transcurso de este año. Lo cierto es que si el 
Estado, pese a las abundantes capacidades con que hoy 
cuenta, noes capaz de elaborar actualmente planes efec- 
tivos para contener el delito, se abre la interrogante de si 

el nuevo ministerio podrá subsanar estas falencias. 

CARTAS 
CORTEDELUZ 

SEÑOR DIRECTOR: 
Solo decirque el plan derecuperacióneléctricadi- 

rigidopor elCoordinadorEléctricoNacionalestáob- 

soleto.Impresentablesureacción y solución.Encaso 

de guerra estamos out 

Iván Olivares Lopetegui 

  

INNAEIMPACTO ENLA ASTRONOMÍA 

SEÑOR DIRECTOR: 

Ladecisión del SEA de continuarla tramitación del 

proyecto INNA de AES Andes, pese al rechazo 

transversal de la comunidad astronómica nacio- 

nal einternacional, es alarmante. El Ministerio del 

Medio Ambiente emitió un informe lapidario se- 

ñalando impactos negativos por suubicación, pro- 

ximidad a observatorios eimpactoencontamina- 

ción lumínica. 

El Consejo Regional de Antofagasta, la Asocia- 
ción de Municipalidades, el Consejo de Rectoras 

y Rectores de las Universidades Chilenas, 39 pre- 
miosnacionales de diversas disciplinas y más de 

28 mil personas convocadas porla Sociedad Chi- 

lenade Astronomíahan solicitado surechazoan- 

ticipado y reubicación. La evidencia es clara: el 

proyecto amenaza la calidad de los cielos de Pa- 

ranal y Armazones, esenciales parala astronomía 

mundial. 
Sila opinión experta y elrespaldociudadano no son 

suficientes, ¿qué más se necesita para preservar 

este patrimonio natural y científico, que pertenece 
atodo el país? Permitir este proyecto en su ubica- 

ción actual sería un errorirreparable, que pondríaen 

riesgo décadas de inversión científica y liderazgo as- 

tronómico. Además, enviaríauna preocupante se- 

ñal al mundo sobre el compromiso de Chile conla 

protección de una de sus mayoresfortalezas cien- 

tíficas y suresponsabilidad enlapreservación de un 

recurso único para la humanidad. 

Bárbara Rojas Ayala 
Astrónoma, Universidad de Tarapacá 

¿QUÉPROGRESISMO? 

SEÑOR DIRECTOR: 
Laizquierda declara que senecesitauncandida- 

to presidencial que asegure la línea progresista, 
término este último del cual se apropia gratuita- 

mente. ¿Se tendrá claro que el ideal progresista 

esesencialmente asegurar las libertades perso- 
nales de los ciudadanos? ¿Se entenderá que se 
trata de eliminar los problemas causados, por 
ejemplo, porlainmigración desregulada, la corrup- 

ción política, el maluso de los recursos del Esta- 

do y la inseguridad pública y social? ¿Es esto 

coincidente con la autoproclamada línea progre- 

sista de quienes hoy gobiernan y que pretenden 

seguir ejerciendo el poder? ¿Qué ha sucedido 

en realidad con el servicio de la salud, la educa- 
ción y el manejo delas finanzas públicas? ¿Será 

lacandidata ala cualhoy recurre la izquierdala que 

puede asumir unalínea progresistaqueenloshe- 
chos no ha sido tal? 

Moisés Silva Triviño 

Profesor universitario 

  

JURIDICIDAD VULNERADA 

SEÑOR DIRECTOR: 
Elreciente protocolo de acuerdo suscritoentre el 

gobierno y los dueños del terreno donde seem- 

plaza lamegatomadeSan Antonio confirma una 

realidad preocupante: la manifiesta erosióndela 

juridicidad en el país. No se trata solo de un acto 

administrativo, sino deuna decisiónque pone en 

jaque la separación de poderes y el derecho de 

propiedad, al subordinar principios fundamenta- 

les del orden jurídico al voluntarismo de la auto- 
ridad. 

Enmomentos en que Chile necesita atraerin- 

versión y garantizar certezasjurídicas, estepre- 
cedente envía una pésima señal institucional. Si 

bien esta situaciónresponde auna demanda so- 
Cial largamente postergada, ¿persistirá la auto- 

ridad en debilitar las bases del orden jurídico, 

comprometiendo así la estabilidad democráti- 

ca? 

Carlos Opazo 

Abogado y académico 

LEY DEPLÁSTICOS Y “BROMA” ALO 
TRUMP 

SEÑOR DIRECTOR: 
Como hemos podido observar en la prensa, 
Trump anunció queimplementaránuevamen- 

telas bombillas de plástico, lo que ha sido con- 

siderado como una “broma” para parte impor- 
tante de la opinión pública. Esto, que puede pa- 

recer un detalle, es una muestra más de cómo 

sus políticas están llevando a importantes re- 

trocesos en el cuidado del medioambiente. 

También ha habido importantes retrocesos 

en nuestro país. Pese a haber sido postergada 

laimplementación de plásticos de un solo uso 

para que las empresas contaran con más tiem- 
po para aplicarla en sus organizaciones, temo 
que llegaremos a 2026 sin habernos prepara- 

do adecuadamente. 

La Ley de Plásticos de un solo uso tiene como 
objetivo reducirla contaminación plástica en el 
país y prohíbe a restaurantes, cafeterías, deli- 

very y otros establecimientos de expendio de 

alimentos entregar cubiertos, platos, vasos, 

bombillas, agitadores de bebidas y otros produc- 

tos de dicho material. Como opción, se permi- 

teeluso de productos fabricados con materia- 

les reutilizables o compostables certificados, 

como cartón, papel, caña de azúcar, bambú, 

entre otros. Sin embargo, paratener un alto es- 

tándar que permita su certificación, los reutili- 

zables y compostables suelen tener precios 
elevados. 

¿Corremos el riesgo de que nuestra ley sea una 

“broma” alo Trump? 

Christian Arriagada 
Director ejecutivo Integradora de Economía Circular 
Thinking 

BAQUEDANO: CONFUSIÓN 
COMUNICACIONAL 

SEÑOR DIRECTOR: 
Confusión generó el comunicado de la Subse- 

cretaría del Patrimonio y presidente del Con- 
sejo de Monumentos Nacionales sobre el tras- 

lado del monumento al general Baquedano, 

dejando al descubierto una falta de claridad y 

compromiso conla protección de nuestro pa- 

trimonio.Esinquietante quelas decisiones de 

monumentos de gran relevancia histórica se to- 

men sin una adecuada reflexión y, lo que es 

peor aún, bajo un sesgo ideológico. El legado 

cultural de nuestro país merece un enfoque se- 

rio y respetuoso que no selimita a declaracio- 

nes ambiguas e irresponsables. 
Es momento de un cambio en la dirección de 

la Subsecretaría del Patrimonio; Chile no mere- 

ce este tipo de autoridades. La protección de 

nuestros monumentos debe ser una prioridad 

indiscutible, ya que la identidad de un país se 

construye sobre el pasado y lafalta de acciones 
efectivas no hace más que socavar la confian- 

zadela ciudadanía enlasinstituciones encarga- 

das de salvaguardar nuestra memoria colecti- 

va. 

Eduardo Villalón Rojas 
Exconsejero del ConsejodeMonumentosNadonales 

  

TRUMP, MAGA Y PATRIOTISMO 

SEÑOR DIRECTOR: 
Trumpsejactadeserun patriota. ¿Seráverdad?Se- 

gúnentiendo, el patriotismotiene relación conobe- 

decer las leyes, valorar la familia, ser honestos en 
el trabajo, respetar la Constitución, honrar la ban- 

dera, rememorar a los héroes y celebrar fiestas 

nacionales, entre otras. 

Es claro que Trump viola diariamente todos es- 

tos valores. 

Quizás, Trump y el movimiento MAGA aluden a 
otro tipo de patriotismo: aquel que aplaude elna- 

cionalismo, la xenofobia, el racismo y la fuerza 

bruta. Sonpatriotas que glorificana sulíder y pre- 
tendenadministrarel controlsocialatravésdelsen- 

timiento y el engaño, en vez del uso de la razón, la 

tolerancia y lajusticia. Pienso que este es el estilo 
de patriotismo que promueve Trump, similar alo 

practicado por Chávez, Hitler, Mussolini, y hoy en 

día Putin. 

Quiénsehubieraimaginado que este tipo de pa- 

triotas surgiera y gobernarauno delos países más 

maravillosos, diverso, democrático ysano delpla- 

neta. 

Ariel Meller Rosenblut 
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